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Délibération DEL25_02_03_7
CADRE DE VIE. Avis de la Ville en réponse à la sollicitation de SYTRAL Mobilités dans le cadre du projet de Plan 
de Mobilité des territoires lyonnais

Nombre de conseillers municipaux en exercice : 49 
Nombre de présents : 37

Date de la convocation 28/01/2025

Présidente Madame Michèle PICARD

Secrétaire Monsieur Nicolas PORRET

Présent·e·s : Madame  Michèle  PICARD,  Monsieur  Nacer  KHAMLA,  Madame  Saliha
PRUDHOMME-LATOUR,  Madame  Véronique  FORESTIER,  Madame  Samira
MESBAHI,  Monsieur  Djilannie  BENMABROUK,  Madame  Véronique  CALLUT,
Monsieur  Bayrem  BRAIKI,  Monsieur  Nicolas  PORRET,  Madame  Patricia
OUVRARD, Monsieur Ndiaye HAMDIATOU, Madame Monia BENAISSA,  Monsieur
Pierre-Alain  MILLET,  Madame  Valérie  TALBI,  Monsieur  Jean-Maurice  GAUTIN,
Monsieur  Aurélien  SCANDOLARA,  Madame  Joëlle  CONSTANTIN,  Madame
Yolande PEYTAVIN,  Monsieur Pierre MATEO,  Monsieur Saïd Hamidou ALLAOUI,
Monsieur Jeff ARIAGNO, Madame Nathalie DEHAN, Madame Amel KHAMMASSI,
Madame Christelle CHARREL, Monsieur Karim SEGHIER, Monsieur Murat YAZAR,
Monsieur  Benoît  COULIOU,  Madame  Aude  LONG,  Monsieur  Albert  NIGRA,
Madame  Marie-Danielle  BRUYERE,  Monsieur  Lionel  PILLET,  Monsieur  Aurélien
ARNOULD,  Monsieur Cyril SANTANDER,  Monsieur Lotfi BEN KHELIFA,  Monsieur
Maurice  IACOVELLA,  Monsieur  Alexandre  DALLERY,  Monsieur  Damien
MONCHAU

Absent·e·s / Excusé·e·s : Monsieur  Idir  BOUMERTIT,  Monsieur  Farid  BEN  MOUSSA,  Madame  Camille
CHAMPAVERE,  Madame  Estelle  Sophia  JELLAD,  Madame  Fazia  OUATAH,
Monsieur Yalcin AYVALI, Madame Fatma LOUCIF HAMIDOUCHE

Dépôt de pouvoir Monsieur Lanouar SGHAIER donne  pouvoir  à  Monsieur Benoît COULIOU,
Madame SOUAD OUASMI donne pouvoir à Madame Monia BENAISSA, Madame
Sophia BRIKH donne  pouvoir  à  Madame Michèle PICARD,  Monsieur Yannick
BUSTOS donne  pouvoir  à  Madame Patricia OUVRARD,  Madame Sandrine
PICOT donne pouvoir à Monsieur Lotfi BEN KHELIFA

Dans le cadre de l’élaboration du Plan de Mobilités des territoires lyonnais, le président de SYTRAL Mobilités
sollicite l’avis du conseil municipal de Vénissieux.  L’ensemble des documents relatifs au plan de mobilités des
territoires lyonnais est accessible au 5e étage – DCV / service Mobilité Voirie pour consultation sur place.  Deux
annexes permettent de synthétiser les enjeux et de résumer le plan de mobilités, dans sa globalité (annexe n°1 –
délibération de SYTRAL Mobilités arrêtant le projet de plan de mobilités) et plus spécifiquement sur Vénissieux et
le sud-est lyonnais (annexe n°2).

La Ville de Vénissieux prend acte de ce projet et en partage les objectifs, que sont :

• faciliter l’évolution des pratiques de mobilité selon les territoires,

• trouver des solutions adaptées aux territoires peu denses et aux quartiers prioritaires de la politique de la
ville,

• inscrire pleinement les modes actifs dans la politique de déplacement au service de la santé publique,

• améliorer la qualité du cadre de vie en réduisant le trafic automobile et l’exposition des populations aux
nuisances qui y sont liées.



La Ville prend acte de l'objectif fort de réduction de la part modale de la voiture (sur l'agglomération lyonnaise page
64) de 44 % en 2015 à 18 % en 2040 mais regrette que la part modale des transports en commun qui était de  15
% en 2006 avec objectif de 22 % en 2030 sur le PDU de 2018 ne passe qu'à  25% en 2040. 

La Ville de Vénissieux se félicite des projets de développement des modes de déplacements durables sur la Ville.
Ces  projets,  pilotés  par  SYTRAL Mobilités  et  auxquels  la  Ville  a  activement  participé,  s'inscrivent  dans  une
dynamique d'amélioration de l'offre de transport en commun dans la Métropole de Lyon et visent à réduire les
inégalités d'accès aux transports.  Par exemple,  la ligne de tramway T10, qui reliera la Gare de Vénissieux à
Gerland, constitue un projet structurant pour améliorer la liaison entre Vénissieux et Lyon. Les projets de tramway
T8 et de Bus à Haut Niveau de Service, récemment annoncés, doivent relier Vénissieux à Vaulx en Velin La Soie
et sont perçus comme des atouts pour fluidifier les déplacements dans l'Est de l'agglomération. Les enjeux de
transformation urbaine et paysagère sont importants, pour mieux accueillir le développement économique.

La  Ville  souhaite  cependant  que  soient  prises  en  compte  les  demandes  formulées  lors  de  précédentes
consultations et qui reflètent les attentes et besoins de nos habitants en matière de déplacements. À ce titre, nous
souhaitons revenir sur les points suivants, correspondant aux éléments du plan de mobilités :

Adaptation du terminus et modification des lignes 111, 112 et 113 :  L’adaptation du terminus de ces lignes
permet de marquer le terminus à la gare de Vénissieux et d’éviter de les faire circuler à vide sur l'avenue Jules
Guesde. Le plan de mobilités (Page 98) indique que des lignes de Cars à Haut Niveau de Service seront créées
entre gare de Vénissieux et Chaponnay, et entre gare de Vénissieux et Givors, correspondant aux lignes 112 et
113.  La  transformation  de  ces  lignes  en  CHNS  positionne  la  gare  de  Vénissieux  comme un  véritable  pôle
d’échanges multimodal mais ne répond pas totalement au besoin de créer un pôle de regroupement de véhicules,
plus au Sud,  à rayonnement régional (nous y reviendrons dans le point suivant). Dans le cadre des travaux du
tramway T10, il est opportun d’organiser dès à présent cette adaptation du terminus des lignes 111,112 et 113 à la
gare de Vénissieux en préfiguration de l’arrivée des CHNS.

Liaison à haut niveau de service entre Vénissieux et Corbas : Le plan de mobilité fait référence au corridor bus
(pages 107 et 108) mis en place en 2022-2023 entre Vénissieux et Corbas via un renforcement de la ligne 54.
Mais, il ne répond cependant pas à la demande de prolongement d’une ligne forte de transport en commun vers
Corbas. Par contre, un couloir bus sur le boulevard Croizat, permettant la mise en place d’un mode de transport en
commun à Haut Niveau de Service entre Vénissieux et Corbas aurait tout son sens. La mise en place de cette
liaison permettrait de faire face à la demande croissante de déplacements sur le Sud-Est de l’agglomération tout
en limitant l’usage de la voiture individuelle. Un parc-relais à Corbas permettrait alors d’accueillir efficacement les
véhicules venant du sud de la Région Auvergne-Rhône-Alpes et de les rabattre vers ce parking. 

Desserte des zones d’activités :  La Ville de Vénissieux demande une amélioration significative de la desserte en
transports  en  commun  des  zones  d’activités  et  industrielles  de  son  territoire.  Cette  demande  inclut  un
renforcement  des fréquences des lignes de bus et  de tramways,  en particulier  aux heures de pointe,  afin de
répondre  aux  besoins  des  salariés  et  des  entreprises.  Il  est  également  essentiel  d’adapter  les  horaires  des
transports aux rythmes décalés, notamment pour les travailleurs en horaires postés (3x8), qui représentent une
part importante des effectifs dans ces secteurs. 

Enfin, la Ville souhaite que SYTRAL engage une réflexion partenariale avec les entreprises pour coconstruire des
solutions adaptées, telles que la création de dessertes spécifiques ou la mise en place de navettes dédiées, afin
de promouvoir  une mobilité durable et  efficace pour tous.  Par exemple, le projet de BHNS depuis 7-Chemins
mériterait d’être prolongé vers Corbas, en empruntant le Boulevard Urbain Est prolongé, accessible à tous modes,
vers Saint-Priest pour desservir la Zone industrielle de Vénissieux - Corbas et se poursuivre sur Corbas.

Parkings-relais – Problématiques d’usage et de saturation : La saturation du parking-relais de la gare de
Vénissieux constitue un frein à l’usage des transports en commun. Nous demandons à mieux communiquer pour
encourager à l’utilisation du P+R Hôpital  Feyzin Vénissieux,  d’autant  que ce parking bénéficiera d’une liaison
directe avec la gare et une stratégie de priorisation autour du P+R de la gare de Vénissieux. En effet, dans la
réorganisation du réseau de bus à l’issue de l’arrivée du tramway T10,  une ligne forte reliera Saint-Fons via le
boulevard  Yves  Farge  et  empruntera  l’avenue  du  11  novembre  et  desservira  le  P+R,  avant  de  rejoindre
directement  la  gare  de  Vénissieux,  qui  deviendra  son  nouveau  terminus.  Ce  tracé  en  fera  une  alternative
intéressante au T4 pour connecter le parc relais à la gare et justifie l’idée de communiquer largement autour de ce
parc relais afin de limiter l’entrée des voitures dans Vénissieux.



Fréquence  et  saturation  de  la  ligne  de  tramway  T4 : Les  usagers  des  transports  sur  Vénissieux  font
régulièrement remonter la problématique de saturation de la ligne T4 et l’impossibilité d’effectuer le trajet dans de
bonne conditions du fait de la saturation de la ligne. Souvent, la ligne T4 fait l’objet de retard et de circulations
irrégulières et peut même décourager à l’usage des transports en commun. Le renforcement de la fréquence de
passage de la ligne de tramway T4 résoudrait ces deux problématiques.

Mise en place d’un ticket à tarif réduit pour les déplacements courts : Malgré un réseau de transport dense,
la voiture reste largement utilisée, souvent pour des trajets courts.  Pour inverser cette tendance et rendre les
transports en commun plus attractifs, notamment pour les personnes à revenus modestes, la Ville  demande la
mise en place d’un ticket à tarif réduit pour les déplacements courts ou d’un abonnement spécifique « vénissian »,
avec un tarif réduit pour des trajets illimités à l’intérieur de la commune. Ce type de solution viserait à augmenter
l’utilisation  des  transports  en  commun,  réduire  la  dépendance  à  la  voiture  et  encourager  des  modes  de
déplacements plus durables.

Accompagnement au changement de pratiques : Dans le cadre du travail sur le déploiement des Agences de
mobilité en lien la SPL Relation Usagers, la ville de Vénissieux a demandé l’installation d’une antenne de l’agence
des mobilités autour de la gare, pour renforcer l’accompagnement au changement. Cette demande permettra de
mieux accompagner les Vénissians dans leurs changements de modes de déplacements.

Amélioration  des conditions de déplacements en  modes actifs :  En 2022,  la  Ville  a  adopté un plan de
renforcement du maillage cyclable, visant à passer de 42 km d’aménagements cyclables à 60 km à horizon 2030.
Par ailleurs, les déplacements à pied jouent un rôle primordial dans la vie quotidienne des habitants de Vénissieux.
Fort de ce constat,  il est nécessaire d’œuvrer pour l’amélioration de la sécurité piétonne (lutte contre les points
noirs où des accidents impliquent des piétons, identification des zones où la cohabitation entre piétons et véhicules
est mal gérée).

Mise en accessibilité de la gare (PMR) : Depuis plusieurs années, la Ville demande de réétudier la date de
réalisation  des  travaux  de  mise  en  accessibilité  (horizon  2035)  pour  permettre  d’améliorer  le  rabattement
multimodal  et  de  conforter  Vénissieux  comme porte  d’entrée de  la  Métropole.  L’enjeu  de  rabattement  et  de
diffusion n’est pas uniquement vers la gare SNCF, elle l’est aussi vers le pole d’échanges multimodal TCL – il est
nécessaire de considérer que la gare SNCF draine des flux d’usagers vers le métro, le tramway et les bus de la
gare.  Ainsi, la mise en accessibilité de la gare SNCF est nécessaire pour améliorer l’intermodalité au sein de la
gare de Vénissieux (rappelé page 19 dans l’annexe accessibilité du plan de mobilités).

Demande d’étude d'un aménagement du boulevard Ambroise Croizat : Le boulevard Ambroise Croizat est un
point dur et inconfortable pour les PMR, les piétons et les cyclistes, notamment au niveau du pont au-dessus des
rails.  De  nombreux  conflits  d’usages  y  sont  identifiés.  La  Ville  a  demandé  de  réaliser  l’aménagement  d’un
encorbellement sur le pont ferroviaire pour permettre de résoudre les points durs, notamment dans le cadre de la
création de la Voie Lyonnaise n°13, qui permettrait d’augmenter la largeur de la voirie disponible et d’ainsi proposer
de véritables espaces dédiés aux piétons et aux cycles.  Mais,  sans attendre cet  aménagement lourd,  la Ville
demande d'étudier une solution intermédiaire au plus vite.

Noeud  Ferroviaire  Lyonnais  et  amélioration  des  déplacements  passagers  ferroviaires :  La  Ville  de
Vénissieux regrette que les dépendances avec le trafic rail passager ne soient pas plus étudiées pour inscrire le
plan de mobilités dans la perspective d’un Réseau Express Métropolitain, élément clé de la réduction des trafics
pendulaires et  de leur  impact  sur  le stationnement  en périphérie,  comme sur  le développement  des quartiers
autour  des gares,  et  notamment  de la gare de Vénissieux,  3eme gare multi-modale de l’agglomération mais
seulement 9ème gare voyageur. 

Enjeu rappelé dans le plan de mobilités (page 146), le transport ferroviaire est en effet essentiel pour réduire les
émissions de polluants et de gaz à effet de serre, mais l’offre actuelle reste insuffisante et peu fiable.



Fret et contournement ferroviaire de l’agglomération lyonnaise : Sur le plan de la logistique urbaine, la Ville
ne peut que souhaiter un renforcement des services ferroviaires existant avec notamment la réflexion autour du
dernier  kilomètre.  Cette  dernière  viendrait  appuyer  le  développement  du  site  de  transport  combiné  existant,
Naviland Cargo. Par ailleurs, la Ville de Vénissieux encourage toute mesure à même de favoriser le report modal
rail-route, éloignant des centres urbains une partie des poids lourds très polluants (particules fines). Dans le sillage
de ce projet de transport combiné et de la plateforme rail-route mise en place sur le site Naviland Cargo, l’objectif
est d’éviter le transit des véhicules poids-lourds par Vénissieux et de désengorger les axes de transit routiers vers
Lyon pour apaiser notre Ville. Là aussi le Boulevard Urbain Est prolongé, accessible à tous modes, vers Saint-
Priest permettrait une liaison directe des poids-lourds vers le réseau autoroutier. La Ville rappelle sa volonté de voir
réaliser le CFAL en totalité, tronçons nord et sud : la réalisation du seul tronçon nord aurait pour conséquence de
rabattre le fret ferroviaire sur la ligne historique Lyon / Grenoble. Ceci serait extrêmement préjudiciable pour tous
les riverains des communes traversées par cette ligne.

Vu les articles L.1214-28-2 et R.1214-4 du Code des Transports ;

Vu l’article L.2121-29 du Code Général des Collectivités Territoriales ;

Considérant  que  la  Ville  de  Vénissieux  est  pleinement  mobilisée  pour  le  développement  des  modes  de
déplacements durables ;

Le Conseil municipal,
Le rapport de Monsieur SGHAIER, entendu

après en avoir délibéré,

A l’unanimité des suffrages exprimés, 

DÉCIDE

•  rendre un avis favorable avec réserves au projet de Plan de Mobilité des territoires lyonnais ;

•  rappeler l’ensemble des demandes de la Ville concernant le développement des modes de déplacements
durables au Président de SYTRAL Mobilités.

Par délégation du Maire,

Nacer KHAMLA
Premier Adjoint

Le  secrétaire,

Monsieur Nicolas PORRET
































